
Milano 15/10/2020 
 
Si riunisce il giorno 15/10/2020 dalle ore 15.30 alle 18.00, presso il Padiglione Granelli  della   
Fondazione  Policlinico  di  Milano,  il  Consiglio  Direttivo  Regionale  della  SIMEU  (Società  
Italiana Medicina d’Emergenza Urgenza) Sezione Lombardia.  
 
La seduta è allargata: sono stati invitati a partecipare i Direttori delle Strutture di Medicina 
d’Urgenza/Pronto Soccorso (PS) e loro delegati ed alcuni coordinatori infermieristici. 
Si svolge in modalità mista: in presenza ed in videoconferenza, a causa delle limitazioni imposte al 
numero di persone partecipanti in aula, causa Covid-19. 
 
Sono presenti di persona: Francesco Geraci, Daniele Camisa, Monica Solbiati, Luciano D’Angelo, 
Silvia Musci. 
Sono  collegati  in  videoconferenza: Iride  Ceresa, Gabriele Savioli, Davide Lonati, Sivia Paiardi, 
Ludovico Furlan, Mirko Di Capua, Alessio Marra. 
Assenti giustificati: Pierpaolo Parogni. 
Assenti: Angelo Mercieri, Mariachiara  Michelini,   
Ospiti in videoconferenza: Renata Colombi (PS Papa Giovanni BG),  Giovanna Gambino (PS 
Legnano), Isabella Riva (PS Monza), Tiziana Fraterrigo (PS Vimercate), Paola Pelliciari (per 
Cittadinanzattiva), Davide Giustivi, Matteo De Vecchi, Luca Ferliga. 
 
Infermieri ospiti in sede Andrea Riva (ASST del Garda), Onorina Passeri (Bed Manager Fondazione 
Policlinico Milano)  
 
 
Ordine del giorno: 

1. Presentazione del nuovo Direttivo regionale Lombardia e breve presentazione del programma, già 
inviato agli interessati. 

2. Intervento iniziale: “…e allora io vado in Pronto Soccorso” a cura di Paola Pelliciari Coordinatore 
Regionale Area salute di Cittadinanzattiva della Lombardia. 

3. Tavola rotonda virtuale: problemi dei PS e proposte di miglioramento della Società. 
4. Proposta di allargamento dei gruppi di lavoro. 
5. Proposte da portare all’Accademia dei Direttori, prevista per novembre 2020. 
6. In modalità ristretta: programmi di lavoro, Congresso 2021, provvedimenti per la comunicazione, 

bilancio preventivo con fondi a disposizione. 
 
1 - D’Angelo: introduce ed avvia la presentazione dei partecipanti.  
Si dà atto che la riunione è stata regolarmente convocata.  
 
2 - Pelliciari: augura buon lavoro! Interviene con “… e allora vado in PS”. I cittadini conoscono 
bene il PS come porta d’accesso al SSN/SSR. Sanno che il PS deve accogliere senza appuntamenti, 
senza preliminari, senza poter rinviare nessuno. Le attese sono spesso lunghe, ma in assenza di 
risposte territoriali il PS risponde comunque. In era Covid-19 questo è più che mai vero. 
L’associazione è preoccupata dal perdurare dell’epidemia. Propone un percorso di collaborazione. 
La direzione di lavoro è da definire. Invita a fare riferimento ai “fondamentali”, come il DM 70, ma 
con l’apertura a ripensare il ruolo del PS. Invita ad un’alleanza medici-infermieri-cittadini ed a fare 
lobby in senso positivo. Alcuni tentativi ci sono stati, finora con esiti non esaltanti. Siamo chiamati 
tutti ad elaborare una nuova visione, utilizzando gli occhi di tutti. Nelle attuali circostanze inedite, 
dichiara disponibilità della Sezione Lombarda per iniziative comuni. Disponibile in particolare per 
segnalare le osservazioni raccolte dalla propria Associazione.  



 
3 e 4 - D’Angelo chiede inclusione: vuole che il Consiglio sia aperto a collaborazioni con 
associazioni, società scientifiche, istituzioni. Il Direttivo allargato è strumento di condivisione con 
chi lavora sull’emergenza/urgenza. Formazione e ricerca sono le attività centrali della Società, ma 
chiede di allargare l’orizzonte oltre il terreno scientifico stretto. Dà il benvenuto ad osservazioni e 
contributi. 
 
Geraci presenta il programma di lavoro, in via di definizione. Indica le macro-aree previste ed i 
responsabili identificati. Sottolinea l’impegno a lavorare sulla comunicazione con soci ed operatori. 
  
Ceresa relaziona sulle proposte formative in elaborazione: corsi di triage, simulazione in maxi-
emergenza. Trauma: è in elaborazione un corso nazionale. Tossicologia: sono in studio progetti 
riguardo i principi generali, l’intossicazione da CO, le sostanze psicoattive. È in studio un 
seminario/convegno riguardo l’esperienza Covid-19 lombarda. Altri argomenti di interesse: 
comunicazione in ambito sanitario; corso eco ALS/trauma avanzato. Propone di lavorare sulle 
competenze specifiche. 
 
Savioli: indica gli obiettivi del gruppo di lavoro. A breve termine: Webinar mensile. A medio: 
reclutare pazienti su protocolli di ricerca già attivi.  
 
Sivia Paiardi: propone gli “incontri con l’esperto”. Il primo si terrà il 18/11 sugli effetti di Covid-19 
sul sistema nervoso centrale e periferico. Propone di organizzare 4 incontri in 1 anno. È allo studio: 
“Aperitivo con domande all’esperto”. 
 
Silvia Musci: il gruppo infermieristico consta di 15 partecipanti, rappresentativi di varie aree e 
province. Raccoglie ulteriori adesioni. Argomenti d’interesse: assistenza infermieristica al paziente 
Covid-19 sia all’utilizzo della NIV,sia a tutto il percorso, da PS alla Rianimazione,  
implementazione dell’ecografia infermieristica, implementazione della sezione trauma e maxi 
emergenza , bed management, studio sulla misurazione delle risorse infermieristiche in PS  
 
Fraterrigo fa riferimento all’intervento di Pelliciari. Auspica che si riesca a veicolare un messaggio 
riguardo le funzioni del PS ai Medici di Medicina Generale.  
 
Davide Giustivi è interessato alla formazione degli infermieri e propone la creazione di una rete per 
la trasmissione di informazioni e raccolta di bisogni formativi. Propone la creazione di un canale su 
mezzi di comunicazione sociali per coinvolgere nelle attività societarie. 
 
D’Angelo presenta l’iniziativa “Accademia dei Direttori” e annuncia ulteriori sedute di Direttivo 
allargato. Simeu è interlocutore riconosciuto a livello nazionale, ma a livello regionale ci sono ampi 
margini di miglioramento nei rapporti con l’istituzione. Sollecita suggerimenti rispetto ad 
interazioni con università e accademia. 
 
Matteo de Vecchi è interessato alla formazione e nota che non ci sono ambiti di formazione 
infermieristica specifica per il PS. È necessario conoscere i bisogni formativi degli infermieri. 
Lamenta la carenza di proposte  mirate, eccetto i corsi ACLS. Sollecita proposte. 
 
Musci: è già programmato il coinvolgimento dei coordinatori infermieristici da parte del Consiglio 
Direttivo. Alcuni sono stati invitati già oggi. Segnala la richiesta di iniziative formative specifiche 
verso la componente infermieristica , il gruppo ne sta elaborando alcune, mentre altre sono state già 
comunicate alla referente della formazione. 
 



Ceresa annuncia le 2 survey promosse: riguardano le esigenze formative dei soci lombardi ed i 
problemi organizzativi dei PS (indirizzata ai direttori di struttura). 
 
Lonati: è già stato avviato un percorso formativo in tossicologia per medici specializzandi, con 
possibilità di frequenza presso il Centro Antiveleni di Pavia.  
Geraci preannuncia lo sviluppo prossimo di strumenti di comunicazione sociale con intenti di 
massima inclusività. Chiede feedback. Preannuncia inoltre l’intento di organizzare scambi formativi 
tra ospedali per acquisire competenze specifiche presso centri di riferimento.  
 
Mirko Di Capua: si è confrontato con specializzandi. Simeu copre con la sua offerta le necessità con 
corsi a pagamento e dislocati in luoghi distanti. Vi sono difficoltà di accesso da parte degli 
specializzandi per costi e distanza. 
 
Colombi ringrazia per l’invito. Esprime interesse per i progetti presentati. Il nodo insoluto rimane il 
medicina del territorio.  
 
Geraci prospetta interazione con rappresentanze dei Medici di Medicina Genetrale in occasione di 
prossime iniziative. 
 
Fraterrigo: invita ad un avviare confronto con la medicina del territorio senza attese. Chiede che si 
venga informati sulle iniziative Simeu regionali.  
 
D’Angelo: i direttori possono suggerire le modalità migliori per essere informati e contattati dal 
direttivo sulle iniziative Simeu regionali. Propone la creazione di una mailing list per ricevere 
verbali, iniziative, proposte. Il triage e l’adeguamento ai 5 codici potrebbe essere occasione per 
avviare considerazioni sugli accessi impropri. Ricorda l’iniziativa della “Giornata del PS” come 
occasione per interloquire con le associazioni di volontariato. 
 
Geraci indica i contatti per ricevere e scambiare informazioni.  
 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Cessa la sessione allargata del Consiglio. La discussione prosegue in seduta ristretta ai componenti 
eletti. 
Si apre il dibattito sull’esito della seduta allargata appena terminata. 
 
Vengono espresse considerazioni positive sull’incontro attuato, tenuto conto dei limiti oggettivi: 
ostacoli tecnici, partecipazione a distanza, difficoltà al reperimento dei recapiti, altre iniziative 
concomitanti. 
 
Musci esprime soddisfazione per la partecipazione infermieristica e per i riconoscimenti ricevuti 
rispetto ai lavori in corso.  
 
6 - Geraci. Sito e comunicazione: sono stati acquisiti alcuni preventivi per la gestione della 
comunicazione Simeu regionale. Si prendono in considerazione i preventivi di IDEE Mirate che 
offre la creazione di un nuovo sito,senza gestione e senza social ad un prezzo di 3100 euro più iva e 
il preventivo di Upwire: il costo si aggira sui 200 euro al mese per la creazione di un nuovo sito,  
l’organizzazione di pagine social (Facebook e Instagram) e gestione degli stessi,  per 24 mesi 
oppure 120 euro al mese, per lo stesso servizio, per 36 mesi. Si dispone attualmente di 2472 euro e 
le risorse attese per il prossimo anno sono analoghe. Si discute in merito. Il Consiglio vota di 
affidare la gestione del sito ad Upwire e si impegna a produrre contenuti.  



Propone l’utilizzo della piattaforma “Teams” per la condivisione dei documenti di lavoro in 
elaborazione. Il direttivo si esprime favorevole all’utilizzo di tale piattaforma. 
 
Tesoreria: si decide di produrre un preventivo che includa le quote di gestione di sito e social-media 
per 19 mesi e la registrazione/nolo di una piattaforma per videoconferenze, da approvare entro 
novembre c.a. 
Si allegano i preventivi acquisiti. 
 
Proposte per il Congresso Nazionale: si discute.  
 
Camisa: Covid-19 potrebbe essere l’argomento centrale, che include: nursing, ecografia, 
ventilazione, farmaci e tossicità, organizzazione del PS, percorsi, triage preospedaliero. 
 
Ceresa espone un progetto di corso su Covid-19. 
 
Viene approvato il verbale della precedente seduta. 
 
D’Angelo espone le bozze di lettere di presentazione da inviare al Direttivo Nazionale, ai soci, 
un’altra rivolta ad altre società scientifiche coinvolte in Medicina d’Urgenza. 
 
Per il prossimo incontro si stabilisce di elaborare i programmi dei gruppi di lavoro e pubblicarli 
sulla piattaforma di condivisione, che sarà presto attivata. 
 
 
 
Il segretario  
Francesco Geraci 
 
 
 
 
 
 
Il presidente 
Luciano D’Angelo 

 


